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La Voz/pág.4/media plana 
Noticias/pág. 13 A/media plana columna 
Heraldo/pág.54/media plana 
Diario/pág.30/1 plana 
Impulsan Velasco y sociedad estrategia para abonar al desarrollo de Chiapas 
Convocados por el Gobierno del Estado, representantes de los sectores productivo y social 
de Chiapas se dieron cita la tarde de este lunes en las instalaciones de la Palapa de Casa de 
Gobierno, donde sostuvieron un encuentro con el mandatario Manuel Velasco Coello, con 
el objetivo de intercambiar opiniones y presentar propuestas para continuar impulsando 
el desarrollo de Chiapas. 
Fue así que, ante representantes del sector turismo, ganadero, cafetalero, empresarial, 
líderes sociales y comunicadores, entre otros, Velasco Coello, acompañado de su gabinete 
escuchó los planteamientos de las y los asistentes y propuso un dialogo permanente para 
generar propuestas que permitan salir adelante, considerando para ello, la formación de 
un Consejo Rector. 
Aún cuando cada una de las personas que tomaron la palabra se enfocó en la situación del 
sector que representa, la mayor coincidencia fue el reconocimiento a la mesura con que 
ha actuado el Gobierno del Estado ante el plantón magisterial y la demanda de aplicación 
del estado de derecho para que se privilegie el respeto a los derechos de la sociedad en su 
conjunto. 
 
Portada heraldo/8 columnas 
Interior pag. 74/1/2 plana 
Portada la voz/1/4 plana 
Interior pag. 3/1 plana 
Portada noticias/1/4 plana 
Interior pag. 12ª/1, 1/2 plana 
Portada siete71/4 plana 
Interior pag. 4/1 plana 
Diario/pag. 21/robaplana   
Apoya gobernador a comercios formales afectados por el plantón magisterial en Tuxtla 
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Con el objetivo de apoyar a los negocios formales de Tuxtla Gutiérrez que han sido 
afectados por el plantón magisterial, el gobernador Manuel Velasco Coello realizó la 
entrega de 2 millones de pesos como parte del Programa Empleo Temporal en beneficio 
de 211 comerciantes. 
Acompañado del vicepresidente de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo 
(Canaco Servytur), Hugo Armando Porras Pérez, el mandatario estatal reconoció que el 
apoyo no es suficiente, sin embargo se continúa trabajando para reactivar la economía del 
primer cuadro de la capital chiapaneca. 
 

 
*Portada Heraldo/1/8 plana 
Interior pag. 6/ ¼ plana plus  
*Portada Noticias/1 modulo 
Interior pag. 5b/1/2 plana 
*Portada cuarto poder/1 modulo 
Interior pag. b11/robaplana plus 
*Portada El sol del soconusco/1/8 plana 
Interior pag. 15/robaplana  
*Portada Oye Chiapas/ 1/8 plana 
Interior pag. 2/1/2 plana 
La voz/pag. 6/Robaplana horizontal  
El siete/pag. 11/robaplana horizontal  
Diario/pag. 10/1 columna  
Pendulo/pag. 7/1/2 plana 
Es/pag. 4/1/4 plana  
Chiapas hoy/pag. 38/1/2 plana  
REPORTECIUDADANO.COM 
Rumbopolitico.blogspot.com 
Liderespoliticos.com 
Fuente-confiable.com 
Entuxsentidos en linea  
MURALCHIAPAS.COM 
Regimendechiapas.com 
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Chiapastucontacto.blogspot.com 
Minutochiapas.com 
Osadiainformativa.com 
Trascenderonline.com 
3MINUTOSINFORMA.COM 
Minutochiapas.com 
Asich.com 
Entiemporealmx.com 
Sucesochiapas.com 
Tuxciudad.com 
Areopago.mx 
101.7fm/Stereo Joya/Lalo Zepeda  
96.9fm/Maxima Tuxtla/Rey Rivas 
98.5fm/Radio Noticias/Victor Cancino 
103.5fm/Enlace Chiapas/Edén Gómez 
92.3fm/Radio Prensa/Leonel Palacios 

Inaugura Rutilio Escandón torneo deportivo judicial 

En concordancia con la política del gobernador Manuel Velasco Coello, por tercer año 
consecutivo el Poder Judicial del Estado sigue fomentando el deporte en su personal y 
como parte de las actividades recreativas que se han establecido para hacer más amable 
el ambiente laboral, dio comienzo el torneo deportivo 2016, en las categorías de futbol y 
voleibol femenil y varonil. 
Después de dar la patada inaugural, el magistrado presidente Rutilio Escandón Cadenas, 
expresó el orgullo de pertenecer a una institución en donde el compañerismo es 
fundamental para mejorar el servicio al público y queda demostrado con estas actividades 
deportivas en donde todas las mujeres y hombres de los 20 distritos judiciales tienen la 
oportunidad de integrarse a los equipos. 
Celebró que ahora juzgados que no habían participado ya estén dentro del torneo, como 
parte de esta responsabilidad institucional de incentivar la práctica de cualquier actividad 
física para mantener la mente despejada y alejados de problemas de salud como la 
obesidad. 
Acompañado del comandante de la Séptima Región Militar en Chiapas, General de 
División, Germán Javier Jiménez Mendoza, de los consejeros de la Judicatura, del director 
del Instituto del Deporte Municipal, Humberto Maza, el titular del Poder Judicial señaló 
que este torneo deportivo responde a una petición de los mismos trabajadores que 
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solicitaron se creara este espacio para que independientemente de la carga laboral de 
todos los días, se participara en estos juegos que hoy convocó a 30 equipos provenientes 
de Tapachula, Catazajá, Palenque, Chiapa de Corzo, Huixtla, Berriozábal, Comitán, 
Ocosingo, Bochil, Villaflores, Cintalapa, San Cristóbal de Las Casas, Tuxtla Gutiérrez, así 
como el Tribunal del Trabajo Burocrático. 
άLƴǾƛǘŜƳƻǎ ŀ ƴǳŜǎǘǊŀǎ ŦŀƳƛƭƛŀǎ ŀ ƘŀŎŜǊ ŜƧŜǊŎƛŎƛƻΣ ǳƴłƳƻƴƻǎ ŀ ƭŀ ŎŀƳǇŀƷŀ ŘŜǇƻǊǘƛǾŀ ǉǳŜ Ƙŀ 
consolidado el gobernador Manuel Velasco Coello, para bien de nuestra salud y de toda la 
ǎƻŎƛŜŘŀŘέΣ ǊŜŦƛǊƛƽ ŀƴǘŜ Ŝƭ ƎŜƴŜǊŀl de división, Germán Javier Jiménez Mendoza, quien 
aplaudió la convocatoria. 
Por su parte, el director del Instituto del Deporte Municipal, Humberto Maza, celebró que 
la casa de la justicia promocione en el personal judicial el ejercicio físico, ya que habla no 
sólo del compromiso que tiene el magistrado presidente con la impartición de justicia, 
sino con el cuidado de la salud. 
 

 
Cuarto Poder Pág. B7/ 2 columnas/Ana Laura Mondragón 
Legislarán para evitar la práctica del bullying 
La Comisión de Educación y Cultura del Congreso del Estado adelantó que en breve se 
legislará para evitar la práctica del bullying en las instituciones educativas del estado. 
Judith Torres Vera, presidenta de dicha Comisión, indicó que cifras proporcionadas por la 
Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) en los últimos dos años, demostró que 
el número de menores afectados en México por ese problema aumentó un 10%. 
 

 
Cuarto Poder Pág. B5/ ½ plana plus/Redacción 
Programa de seguridad beneficia a escuelas 
En el marco del Programa Regional de Seguridad y Prevención, la Procuraduría General de 
Justicia del Estado (PGJE) que encabeza Raciel López Salazar llevó a cabo una plática 
informativa y una función de Teatro Guiñol con el tema de Valores Humanos, dirigido a 
alumnos del /ƻƭŜƎƛƻ ά[ŀ tŀǘǊƛŀέ Ŝƴ Ŝƭ ƳǳƴƛŎƛǇƛƻ ŘŜ /ƘƛŀǇŀ ŘŜ /ƻǊȊƻΦ Estas acciones, se 
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realizan en atención a las políticas públicas en materia de prevención que impulsa el 
gobernador Manuel Velasco Coello en beneficio de la ciudadanía. 
 

 
Cuarto Poder Pág. B1/ robaplana/Ana Laura Mondragón 
Reducción presupuestal, afectará a estados 
De acuerdo con el Portal Transparencia Presupuestaria, el ramo de Salud tendría un 
segundo recorte al presupuesto, ahora de 6 mil 500 millones de pesos. El rubro de 
Educación Pública también tendrá un recorte de 6 mil 500 millones de pesos. Ambos 
rubros torales para el desarrollo en Chiapas. Cabe señalar que en febrero fue anunciado el 
primer recorte al gasto público por 132 mil 300 millones de pesos, de los cuales cien mil 
millones de pesos fueron aplicados a Petróleos Mexicanos (Pemex). Las secretarías que no 
se verán afectadas por la disminución del presupuesto serán la de Gobernación, Defensa 
Nacional, Marina y Cultura, así como tampoco la PGR y el Conacyt. 
 

 
La Voz /pág.6/cuarto de plana plus 
En jaque economía de comerciantes del centro 
Más de 30 mdp en pérdidas, reportaron comerciantes de la capital, así como miles de 
empleos perdidos.  
 
Más de 50 juicios laborales aplicados en Chiapas/Diario de Chiapas en línea 
De enero a abril 2016, la Procuraduría Federal de la Defensa del Trabajo (Profedet) reveló 
que en Chiapas se han ejercido 52 juicios laborales, entre los motivos más relevantes 
según la procuraduría son por aportaciones, designación de beneficiarios, prestaciones de 
ley y pensión de riesgo de trabajo. 
Entre las principales ramas de actividad económica en donde se han ejercido los juicios 
laborales, se encuentran en empresas productoras de alimentos, de la industria eléctrica y 
azucarera. 
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En la zona sur del país se han ejercido mil 412 juicios laborales, siendo Campeche, Jalapa, 
Mérida y Orizaba las zonas económicas con mayor número de juicios. 
 
Cuarto Poder Pág. B12/ 1 columna/Manuel Martínez 
Taller sobre trata de personas en SCLC 
Eƭ /ƻƭŜƎƛƻ ŘŜ ƭŀ CǊƻƴǘŜǊŀ {ǳǊ ό9/h{¦wύ ǊŜŀƭƛȊŀǊł Ŝƭ ǘŀƭƭŜǊ άaŜƧƻǊŀƴŘƻ ƭŀ ƛŘŜƴǘƛŦƛŎŀŎƛƽƴ ŘŜ 
ǾƝŎǘƛƳŀǎ ȅ ŦŀŎƛƭƛǘŀƴŘƻ Ŝƭ ŀŎŎŜǎƻ ŀ ƳŜŎŀƴƛǎƳƻǎ ŘŜ ƧǳǎǘƛŎƛŀ ȅ ŀŎƻƳǇŀƷŀƳƛŜƴǘƻέΣ Ŝƭ ƧǳŜǾŜǎ нф 
de junio. Dicho taller es organizado por Global Workers en coordinacion con Voces 
Mesoamericanas, Acción con Pueblos Migrantes A.C. y ECOSUR. 
 
Noticias/Pág.3/media plana 
Reconoce FCC a las mujeres empresarias de la construcción 
El presidente municipal de Tuxtla Gutiérrez, Fernando Castellanos Cal y Mayor, encabezó 
la firma de convenio con mujeres empresarias de la construcción, donde se acordó hacer 
una mezcla de recursos entre los tres órdenes de gobierno, para ejecutar obras que 
ƛƳǇŀŎǘŜƴ ŘŜ ŦƻǊƳŀ ǇƻǎƛǘƛǾŀ Ŝƴ ƭŀ ŎŀǇƛǘŀƭ ŎƘƛŀǇŀƴŜŎŀΣ ŎƻƳƻ Ŝǎ Ŝƭ ǇǊƻȅŜŎǘƻ ŘŜ ά/ǳŀǊǘƻǎ 
wƻǎŀέ ǇŀǊŀ ŎƻƳōŀǘƛǊ Ŝƭ ƘŀŎƛƴŀƳƛŜƴǘƻ ǉǳŜ ǇǊƻƳǳŜǾŜ ƭŀ {ŜŘŀǘǳΦ 
En una reunión con Mujeres Empresarias de la Construcción afiliados a la Cámara Nacional 
de la Industria de la Construcción (CMIC), señaló que el Gobierno Municipal que encabeza 
no permitirá que las excluyan, se abuse, se explote o se margine en ningún momento, ya 
que la fortaleza de las mujeres es digna de reconocerse. 
άvǳƛŜǊƻ ŀƎǊŀŘŜŎŜǊ ƭŀ ǇǊŜǎŜƴŎƛŀ ŘŜ ǘƻŘŀǎ ǳǎǘŜŘŜǎΣ ǇŀǊŀ ƳƝ Ŝǎ Ƴǳȅ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘŜ ǊŜǳƴƛǊƳŜ 
con ustedes, porque se encuentran rompiendo paradigmas, estereotipos que durante 
años fueron tabús para la sociedad, la construcción ya dejó de ser un oficio exclusivo de 
ƭƻǎ ƘƻƳōǊŜǎ ȅ ǾŀƳƻǎ ŀ ŘŜŦŜƴŘŜǊ ǘƻŘƻǎ ǎǳǎ ŘŜǊŜŎƘƻǎ ǇŀǊŀ ǉǳŜ ǎŀƭƎŀƴ ŀŘŜƭŀƴǘŜέΦ 
Castellanos Cal y Mayor dijo que la firma de este importante convenio es también en 
ōŜƴŜŦƛŎƛƻ ŘŜ ƭŀǎ ƳǳƧŜǊŜǎ ŘŜ ƭŀ /aL/Σ άǳǎǘŜŘŜǎ ǘƛŜƴŜƴ Ƴuchas aspiraciones y cuentan con 
la misma oportunidad, tengan la certeza que acá tienen a un gobierno aliado que no las 
dejará solas en ningún momento, sabemos que de ustedes dependen muchas familias por 
Ŝǎƻ ǘƛŜƴŜƴ ǘƻŘƻ ƴǳŜǎǘǊƻ ŀǇƻȅƻέΦ 
 
Noticias/Pág.11/un cuarto de plana  
DIF capacita a mujres en opciones de micro negocios 
La presidenta del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) Tuxtla Gutiérrez, 
Martha Muñoz de Castellanos, realizó la clausura del taller de gastronomía en el Centro de 
DesaǊǊƻƭƭƻ /ƻƳǳƴƛǘŀǊƛƻ ό/ŜŘŜŎƻύ ŘŜ ƭŀ Ŏƻƭƻƴƛŀ [ƻǎ [ŀƎǳƛǘƻǎΣ ŎƻƳƻ ǇŀǊǘŜ ŘŜƭ ǇǊƻƎǊŀƳŀ ά¦ƴ 
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CǳǘǳǊƻ 5LCŜǊŜƴǘŜέΣ ƳŜŘƛŀƴǘŜ Ŝƭ ǉǳŜ ŘŜŎŜƴŀǎ ŘŜ ƳǳƧŜǊŜǎ ǘǳȄǘƭŜŎŀǎ ǎƛƎǳŜƴ ǎƛŜƴŘƻ 
beneficiadas con diversos modelos de capacitación.  
Muñoz de Castellanos detalló que los distintos talleres de capacitación en gastronomía, 
artes manuales, cultura de belleza y repostería, ofertados en los 21 Cedecos de Tuxtla 
Gutiérrez, tienen la clara finalidad de brindar a los y las tuxtlecas nuevos conocimientos 
para ponerlos en práctica dentro de sus hogares o emprender algún micro-negocio. 
ά5ŜǎŘŜ Ŝƭ ƛƴƛŎƛƻ ŘŜ ƭŀ ŀŎǘǳŀƭ ŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀŎƛƽƴ ƳŜ ŎƻƳǇǊƻƳŜǘƝ ŀ ǇƻǘŜƴŎƛŀƭƛȊŀǊ ƭŀǎ 
capacidades de los Centros de Desarrollo Comunitario para ofrecerles más y mejores 
servicios. Por eso hoy estamos muy contentas de ver cómo esos esfuerzos rinden frutos 
con más mujeres que egresan de estos talleres de capacitación que hoy abren la 
ǇƻǎƛōƛƭƛŘŀŘ ŘŜ ǳƴ ŦǳǘǳǊƻ ŘƛŦŜǊŜƴǘŜ ǇŀǊŀ ƳǳŎƘŀǎ ǘǳȄǘƭŜŎŀǎέΣ ŜȄǇǊŜǎƽΦ 
 

 
La Voz/pág.9/cuarto de plana plus 
Bloquea CNTE carreteras y puentes fronterizos 
En cumplimiento a lo acordado por la CNTE de ir más allá del paro de labores educativas 
que este lunes cumplió 27 días efectivos sin clases, y entrar en la ruta hacia el estallido 
social en Chiapas, este lunes los manifestantes mantuvieron 18 bloqueos en 12 municipios 
del estado. 
Mientras en la Ciudad de México se esperaba este lunes se volvieran a sentar a dialogar la 
Secretaría de Gobernación con los dirigentes de la Coordinadora, en la entidad, ya casi a 
las ocho de la noche y seguían bloqueando. 
Los manifestantes, profesores inconformes con la reforma educativa mantuvieron 
bloqueadas las actividades sociales y económicas de este estado en los municipios de 
Suchiapa, en el kilómetro 17, a la altura de la escuela técnica No 74 carretera, afectando el 
libre tránsito hacia Villaflores y Tuxtla. 
En Ixtapa se instalaron en el tramo carretero Soyalo ς Tuxtla Gutiérrez. En Tuxtla 
bloquearon el tramo carretero hacia Chiapa de Corzo, a la altura de la Zona Galáctica. 
[ƻ ƳƛǎƳƻΣ ŀ ƭŀ ŀƭǘǳǊŀ ŘŜ ά[ŀ tƻŎƘƻǘŀέΣ ŀƳōƻǎ ŎŀǊǊƛƭŜǎΦ 
Los inconvenientes de estas acciones se dieron también en el municipio de Villaflores, a la 
altura del desvío de Zaragoza carretera que conduce a la Capital del estado, vía 
Ocozocuautla. 
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En San Cristóbal de Las Casas se instalaron en el tramo carretero de cuota hacia Tuxtla 
Gutiérrez, a la altura del kilómetro 46. En Ocosingo, en el tramo carretero Ocosingo- San 
Cristóbal, a la altura del ejido Rio Florido.  
También en Comitán se manifestaron a la altura del crucero Quijá, desvío a Altamirano, 
carretera Comitán- Teopisca. En Frontera Comalapa, en la carretera federal 190 tramo 
Comitán - Ciudad Cuauhtémoc, a la altura Jefatura Zona Escolar 706. 
En Playas de Catazaja cerraron el paso vía a Palenque y Villahermosa, por la Glorieta y 
Escárcega, respectivamente. 
Los manifestantes se plantaron en la carretera costera, tramo Arriaga - Tonala, a la altura 
de las gasolineras Gemelas y Calera 1. Lo mismo en el municipio de Mapastepec, en el 
kilómetro 198, a la altura de Sesecapa. 
De igual manera cerraron el paso en el puente Internacional Suchiate II. 
 
Cuarto Poder portada 8 columnas /Pág. A5/ robaplana plus/Agencias 
Fortaleza del Estado privilegia diálogo con la CNTE 
Alas 20:00 horas de ayer comenzó el segundo encuentro entre autoridades de la 
Secretaría de Gobernación (Segob) e integrantes de la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación (CNTE) en el Salón Juárez del Palacio de Covián para 
encontrar una solución al conflicto magisterial en Oaxaca y Chiapas. Previo a la reunión el 
secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, reiteró que a esa dependencia no 
le corresponde ver ninguna modificación de la Reforma Educativa. Las discusiones 
comenzaron cuando la comisión de 44 integrantes de la CNTE ingresaron a la sede de la 
Segob, poco después de que los miembros conformaran la Comisión de Mediación en las 
pláticas. 
Analizaron las demandas del magisterio disidente y la situación de Oaxaca, sobre todo la 
actividad económica que ha resultado afectada por los bloqueos viales. Al cierre de esta 
edición, la reunión ya se prolongaba por cuatro horas, sin que hasta el momento 
trascendiera acuerdo alguno. 
 
Portada heraldo/1/8 plana 
Interior pag. 72/1 plana 
Por bloqueos, desabasto de básicos en Oaxaca 
El titular de la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol), José Antonio Meade, aseguró que 
el abasto de leche, maíz y frijol en Oaxaca -en especial en aquellos municipios con menor 
desarrollo humano- se detendrá en horas, de mantenerse los bloqueos en la red carretera 
de esa entidad. 
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El propio ombudsman nacional, Luis Raúl González Pérez, de plano exhortó a los propios 
disidentes de la sección 22 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación 
(CNTE), a terminar protestas y desbloquear todas las vías de comunicación en la entidad, 
pues "ya es evidente la afectación en el abasto de alimentos y medicinas". 
La problemática del cierre de caminos, carreteras y autopistas en suelo oaxaqueño, ha 
propiciado también la falta de suministro de alimentos, medicinas, hidrocarburos, 
implementos y materiales para la construcción, e incluso de recursos en efectivo para las 
operaciones bancarias cotidianas, según reportan medios locales de Tabasco, Chiapas, 
Campeche, Guerrero y Puebla, al sureste de México. 

Heraldo/pag. 3/1/2 plana plus 
Si quiere viajar, transborde 
Mientras algunas líneas de transporte suspendieron totalmente las corridas hacia ciertos 
destinos ante la supuesta falta de condiciones para transitar y de seguridad para los 
usuarios, otras para corresponder a la preferencia de los clientes ponen el "pecho a las 
balas". 
Las 44 empresas que tienen base en la Terminal de Transferencia de Tuxtla (TTT) toman 
rutas alternas o piden a los consumidores pasar a pie los cortes de circulación para 
abordar otro vehículo del mismo corporativo. Acciones de ese tipo permitieron a las 
compañías laborar prácticamente de manera normal durante la contingencia, y así 
seguirán a menos que surja un hecho extraordinario. 
 

 
Noticias/pág.8A/media plana  
Celebran 40 años de fundación de la Facultad de Arquitectura de la UNACH 
Anécdotas, historias y distintos recuerdos, contados por sus protagonistas, formaron 
parte del evento conmemorativo por los cuarenta años de fundación de la Facultad de 
Arquitectura de la Universidad Autónoma de Chiapas. Profesionales egresados de sus 69 
distintas generaciones, alumnos, docentes y directivos se dieron cita para recordar los 
inicios de esta emblemática Facultad, que fue creada el 19 de junio de 1976 durante la 
sesión de Consejo Universitario realizada en San Cristóbal de las Casas. 
Con esta anuencia, el plantel inició sus tareas formativas el 25 de abril de 1977 bajo el 
nombre de Departamento de Arquitectura, alojándose momentáneamente en las 
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instalaciones de la entonces Escuela de Ingeniería, elevándose a rango de Facultad en 
mayo de 1994, al contar en su oferta académica con una maestría y dos especialidades. 
Durante este evento que tuvo como sede el aula polifuncional, el rector Carlos Eugenio 
Ruiz Hernández reconoció la aportación de los arquitectos egresados de esta Facultad, en 
distintos proyectos que benefician a la sociedad chiapaneca. 
 
La Voz/pág.6/cuarto de plana  
Participa PGJE en reunión de Planeación y Análisis Estratégico contra el Secuestro 
La Procuraduría General de Justicia del Estado de Chiapas (PGJE), participó en la 19 
Reunión Nacional del Grupo de Planeación y Análisis Estratégico Contra el Secuestro en la 
ciudad de Saltillo, Coahuila. 
En representación del Procurador Raciel López Salazar, el Fiscal Especializado en 
Investigación de Delitos en Materia de Secuestro, Ali Reybel Arista Chávez refrendó el 
compromiso en materia de prevención que impulsa el Gobernador Manuel Velasco Coello. 
El evento estuvo presidido por la coordinadora Nacional Antisecuestro de la Secretaría de 
Gobernación (Segob),  Patricia Bugarin Gutiérrez, acompañada de los titulares de las 
unidades especializadas al combate del secuestro, Procuraduría General de la República 
(PGR), las organizaciones civiles, centro Nacional de Información, Sistema Nacional de 
Seguridad Pública y el Observatorio Nacional Ciudadano de Seguridad, Justicia y Legalidad. 
 
Noticias/Pág.4/media plana  
INE realiza el Quinto Taller Regional de Cultura Cívica  
El Instituto Nacional Electoral (INE) concluyó con éxito cuatro de cinco talleres regionales 
de cultura cívica en los que, con la participación de diversos actores políticos y sociales, se 
establecieron insumos para la construcción de la nueva Estrategia Nacional de Cultura 
Cívica 2017-2023. El objetivo de los talleres que se llevan a cabo del 15 al 28 de junio, es 
fortalecer la interacción con actores clave del sector público, privado y de la sociedad civil 
en todo el país para enriquecer la estrategia del Instituto en materia de cultura cívica. 
El primer taller, realizado en la Ciudad de México el pasado 15 de junio, fue inaugurado 
por el Consejero Presidente del INE, Dr. Lorenzo Córdova Vianello, quien destacó la 
importancia de la educación cívica como un elemento clave para fortalecer nuestra 
democracia, tanto electoral como no electoral. 
En dicho taller participaron organizaciones sociales de la capital del país, del Estado de 
México, Hidalgo, Morelos, Tlaxcala y Puebla, así como representantes de diversas 
dependencias del Gobierno de la República, de la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos e instituciones académicas. 
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Cuarto Poder Pág. A7/ robaplana/Notimex 
Senado vigilará a magistrados 
El Senado de la República tiene competencia para conocer de la conducta de las 
magistradas y magistrados electorales locales cuando incurran en el ejercicio indebido de 
la función jurisdiccional, por ser el órgano que los designa. Así lo determinó el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) en la tesis XXXVIII/2016, con el rubro 
ά/ƻƳǇŜǘŜƴŎƛŀΦ tŀǊŀ ŎƻƴƻŎŜǊ ŘŜ ƭŀ ŎƻƴŘǳŎǘŀ ŘŜ ƭƻǎ ƛƴǘŜƎǊŀƴǘŜǎ ŘŜ ƭƻǎ ǘǊƛōǳƴŀƭŜǎ 
electorales locales, en el ejercicio de la función jurisdiccional electoral, corresponde a la 
/łƳŀǊŀ ŘŜ {ŜƴŀŘƻǊŜǎέΦ De la interpretación de la citada normatividad se desprende que la 
designación de los miembros de las magistraturas de los tribunales electorales locales la 
realiza el Senado, por lo que corresponde a dicho órgano legislativo conocer de la 
conducta de los citados funcionarios electorales locales.  
 
Heraldo/pag. 9/1/4 plana 
Fundamental becar a estudiantes indigernas: Emilio Salazar 
Mis compañeros de la Comisión de Educación Pública y Servicios Educativos en el 
Congreso de la Unión, presentaron ante la Comisión Permanente la creación del Sistema 
Nacional de Becas para Estudiantes Indígenas, cuyo objetivo es apoyarlos para que 
concluyan sus estudios desde el nivel básico hasta el universitario, dio a conocer Emilio 
Salazar Farías. 
  
Heraldo/pag. 10/1/2 plana 
Pide Zoé informe sobre roya del café en Chiapas 
En Chiapas tiene 5 millones de habitantes y aproximadamente un millón depende directa 
o indirectamente del cultivo del café. Lamentablemente, cerca del 60 por ciento del 
cultivo ha sido afectado por la roya del café y a la fecha no sabemos exactamente qué se 
ha hecho para contrarrestar la plaga y reponer las plantas, sostuvo en el entrevista el 
Senador Zoé Robledo. 
ά9ƭ ǘŜƳŀ ŘŜ ƭŀ Ǌƻȅŀ ƴƻ Ŝǎ ǳƴ ǘŜƳŀ ŘŜ нлмсΣ ƴƻ Ŝǎ ǳƴ ǘŜƳŀ ŘŜ нлмрΣ ƴƻ Ŝǎ ǳƴ ǘŜƳŀ ŘŜ нлмп 
ni de 2013. Las primeras advertencias sobre esta plaga a uno de nuestros principales 
cultivos, de los cultivos emblemáticos a nivel mundial de los que nos sentimos orgullosos 
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que se consuma café, y café orgánico en lo particular en el mundo, es un problema que 
Ǿƛƴƻ ŀƴǳƴŎƛłƴŘƻǎŜ ŘŜǎŘŜ Ŝƭ нлмнΦέ 
 
Noticias/Pág.7/media plana  
Pide Zoé informe sobre roya del café en Chiapas 
En Chiapas tiene 5 millones de habitantes y aproximadamente un millón depende directa 
o indirectamente del cultivo del café. Lamentablemente, cerca del 60 por ciento del 
cultivo ha sido afectado por la roya del café y a la fecha no sabemos exactamente qué se 
ha hecho para contrarrestar la plaga y reponer las plantas, sostuvo en el entrevista el 
Senador Zoé Robledo. 
ά9ƭ ǘŜƳŀ ŘŜ ƭŀ Ǌƻȅŀ ƴƻ Ŝǎ ǳƴ ǘŜƳŀ ŘŜ нлмсΣ ƴƻ Ŝǎ ǳƴ ǘŜƳŀ ŘŜ нлмрΣ ƴƻ Ŝǎ ǳƴ ǘŜƳŀ ŘŜ нлмп 
ni de 2013. Las primeras advertencias sobre esta plaga a uno de nuestros principales 
cultivos, de los cultivos emblemáticos a nivel mundial de los que nos sentimos orgullosos 
que se consuma café, y café orgánico en lo particular en el mundo, es un problema que 
Ǿƛƴƻ ŀƴǳƴŎƛłƴŘƻǎŜ ŘŜǎŘŜ Ŝƭ нлмнΦέ 
El legislador chiapaneco recordó que desde el primer día como Senador de la República 
por Chiapas en 2013 solicitó desde Tribuna que la Cámara Alta se pronunciara y solicitara 
a la Sagarpa la declaración de la emergencia fitosanitaria para los estados productores de 
café. άΛtƻǊ ǉǳŞ ƘŀŎƝŀƳƻǎ ŜǎǘƻΚ tƻǊǉǳŜ ƘŀōƝŀ ǳƴŀ ŜȄǇŜǊƛŜƴŎƛŀ ŘŜ ƭƻǎ ǇŀƝǎŜǎ 
centroamericanos por donde entró la plaga que ya lo habían hecho, había una experiencia 
de países productores de café que ya habían sido afectados y que la medida que habían 
ǘƻƳŀŘƻ ƘŀōƝŀ ǎƛŘƻ ǎǳ ǎƛƳƛƭŀǊ ŀ ǳƴŀ ŘŜŎƭŀǊŀǘƻǊƛŀ ŘŜ ŜƳŜǊƎŜƴŎƛŀΦέ 
 

 
La Voz /pág.8/cuarto de plana 
Reforma educativa no está sujeta a negociación: EPN 
El día de hoy el Presidente de la República Enrique Peña Nieto advirtió que ni la Reforma 
9ŘǳŎŀǘƛǾŀΣ ŀǎƝ ŎƻƳƻ ƴƛƴƎǳƴŀ ƻǘǊŀ ƭŜƎƛǎƭŀŎƛƽƴΣ άŜǎǘł ǎǳƧŜǘŀ ŀ ƴŜƎƻŎƛŀŎƛƽƴέΦ Así lo mencionó 
unas horas antes de que comenzará la segunda mesa de diálogo entre profesores de la 
Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación (CNTE) y el Secretario de 
Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong. 
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Durante su visita a Canadá, y en conferencia con el Primer Ministro de Quebec, Philippe 
Couillard, Peña Nieto, aseguró que su gobierno mantiene una actitud de dialogar, sin 
embargo, no está dispuesto a negociar la Reforma Educativa. 
El Presidente lamentó el enfrentamiento registrado en Nochixtlán, Oaxaca, donde al 
menos ocho personas perdieron la vida. 
!ǎƛƳƛǎƳƻ ŎƻƳŜƴǘƽ ǉǳŜ άŜǎǘŜ ƴƻ Ŝǎ Ŝƭ ǇǊƛƳŜǊ ŜǾŜƴǘƻ Ŝƴ Ŝƭ ǉǳŜ Ŝƭ 9ǎǘŀŘƻ Ƙŀ ǘŜƴƛŘƻ ǉǳŜ 
ǊŜŎǳǊǊƛǊ ŀƭ ǳǎƻ ŘŜ ƭŀ ŦǳŜǊȊŀ ǇǵōƭƛŎŀ ǇŀǊŀ ƳŀƴǘŜƴŜǊ Ŝƭ ƻǊŘŜƴ ȅ ƭŀ ǘǊŀƴǉǳƛƭƛŘŀŘ ǎƻŎƛŀƭέΦ 
¢ŀƳōƛŞƴ ƭŀƳŜƴǘƽ ƭŀ άǇŞǊŘƛŘŀ ŘŜ ǾƛŘŀ ƘǳƳŀƴŀǎέ Ŝƴ bƻŎƘƛȄǘƭłƴ ȅ ŀǎŜƎǳǊƽ ǉǳŜ ǎŜ ŘŜŦƛƴƛǊán 
responsabilidades.  
5ŜǎǘŀŎƽ ǉǳŜ ǎǳ ƎƻōƛŜǊƴƻ ǎŜ ŜƴŎǳŜƴǘǊŀ ǘǊŀōŀƧŀƴŘƻΣ ŀ ǘǊŀǾŞǎ ŘŜ ƭŀ {9Dh.Σ άǇŀǊŀ ŜǎǘŀōƭŜŎŜǊ 
ƭŀǎ ōŀǎŜǎ ǉǳŜ ǇŜǊƳƛǘŀƴ ŘŀǊƭŜ ǎƻƭǳŎƛƽƴ ŀ ŜǎǘŜ ǇǳƴǘƻΣ ƭŀ wŜŦƻǊƳŀ 9ŘǳŎŀǘƛǾŀΣ ŘŜ ŘƛŦŜǊŜƴŎƛŀέΦ 
 
Necesario evitar vicios en el nuevo sistema penal/Diario de Chiapas en línea 
El presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Luis María Aguilar 
Morales, consideró necesario que se evite contagiar al nuevo Sistema de Justicia Penal con 
los defectos del anterior. 
Reconoció que la implementación de este sistema fue un éxito para el Poder Judicial de la 
CŜŘŜǊŀŎƛƽƴ όtWCύΣ ǇŜǊƻ Ŝƭ ǾŜǊŘŀŘŜǊƻ ǊŜǘƻ Ŝǎ ǎǳ ŎƻƴǎƻƭƛŘŀŎƛƽƴΣ ȅ ŜȄƘƻǊǘƽ ŀ άƴƻ ŎŀŜǊ Ŝƴ 
falsos triunfalismos ni a llamarse a engaños; debemos reconocer que apenas ha 
comenzado el proceso para revertƛǊ ƛƴŜǊŎƛŀǎ ŘŜƭ ǎƛǎǘŜƳŀ ǇŜƴŀƭέΦ 
En un comunicado del Consejo de la Judicatura Federal (CJF), Aguilar Morales dijo que del 
desempeño de los juzgadores federales dependerá que, en la realidad y en la percepción 
social, se erradiquen los estigmas del sistema de justicia y se evite que el nuevo se 
contagie de esos defectos. 
 
Osorio pide a la CNTE levantar bloqueos 
El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, pidió a los integrantes de la 
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) levantar los bloqueos que 
mantiene en el estado de Oaxaca para poder continuar con el diálogo. 
Después de siete horas de reunión en la sede de la Segob, alrededor de las 2:30 horas de 
este martes, y tras dos recesos, terminó el segundo encuentro entre los maestros de 
coordinadora y las autoridades del gobierno federal. 
Acompañado del subsecretario de Gobierno, Luis Enrique Miranda, Osorio Chong dijo que 
el gobierno de la República se mantiene con la voluntad de seguir trabajando en la 
construcción de acuerdos que permiten resolver la problemática en Oaxaca. 
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!ŘǾƛǊǘƛƽ ǉǳŜ ƭŀ ǊŜŦƻǊƳŀ ŜŘǳŎŀǘƛǾŀ άƴƻ Ŝǎ un tema que nos permita atender, la abrogación 
ǉǳŜ Ŝƭƭƻǎ Ƙŀƴ ŜǎǘŀŘƻ ƛƴǎƛǎǘƛŜƴŘƻ ȅ ǇƭŀƴǘŜŀƴŘƻΣ ƴƻ Ŝǎ Ŝƭ ǘŜƳŀ ǉǳŜ ǇƻŘŀƳƻǎ ŀǘŜƴŘŜǊέΦ 
 
Cuarto Poder Pág. A6/ robaplana/El Universal 
Aceptan revisar justicia militar 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) admitió a trámite la acción de 
inconstitucionalidad promovida por la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) 
en contra de artículos del Código de Justicia Militar y del Código Militar de Procedimientos 
Penales que no cumplen con los estándares constitucionales e internacionales en materia 
de derechos humanos. La petición de la CNDH se llevó a cabo luego de realizar un análisis 
de la Constitución y los mecanismos internacionales que existen sobre la materia. 
 
Cuarto Poder Pág. A6/ ¼ de plana/El Univefsal 
El chapo presenta dos amparos 
9ƭ ŀōƻƎŀŘƻ ŘŜ WƻŀǉǳƝƴ [ƻŜǊŀ ά9ƭ /ƘŀǇƻέ DǳȊƳłƴ ǇǊŜǎŜƴǘƽ Řƻǎ ŀƳǇŀǊƻǎ ǇŀǊŀ ŜǾƛǘŀǊ ǎǳ 
extradición a Estados Unidos, luego de ser requerido por las Corte de Texas y California. 
La defensa argumentó que la acusación que realizó la Corte Federal del Distrito Sur de 
California en 1996 por los delitos de asociación delictuosa y por importar y poseer cocaína 
con la intención de distribuirla, ya prescribió. 
 

 
Tinta Fresca / Víctor Carrillo Caloca 
άΘv¦9w9ah{ ŜǎǘǊŀǘŜƎƛŀǎ ŎƭŀǊŀǎ ŘŜƭ ƎƻōƛŜǊƴƻ estatal y federal para blindar nuestras 
ŎŀǊǊŜǘŜǊŀǎΗέΦ 
άI!¸ CLb!b½!{ ŎƻƳǇƭƛŎŀŘŀǎΧ Θ9ǎ ǳǊƎŜƴǘŜ ǳƴŀ ǎŜƷŀƭ ŘŜ ŎŀƳōƛƻ ŘŜ ǊǳƳōƻ ǇŀǊŀ ŎƻƳōŀǘƛǊ 
ŎƻǊǊǳǇŎƛƽƴ Ŝ ƛƳǇǳƴƛŘŀŘΗέ 
ά9[ /9b¢wh ǾƛǾŜ ǳƴ ǎŜŎǳŜǎǘǊƻ ǇŜǊƳŀƴŜƴǘŜΧ ¢ƻŘƻǎ ǇŜǊŘŜƳƻǎΥ ŀƭƎǳƴƻǎ ƴŜƎƻŎƛƻǎ Ƙŀƴ 
cerrado ¡y hasta ƭŀǎ ƭƛƳƻǎƴŀǎ Ƙŀƴ ƳŜǊƳŀŘƻΗέ 
άt!w! ¢9b9w ǳƴ /ƘƛŀǇŀǎ ŜȄƛǘƻǎƻΣ ǎŜ ƴŜŎŜǎƛǘŀ ŀƭƎƻ Ƴłǎ ǉǳŜ ōǳŜƴŀ ǾƻƭǳƴǘŀŘΤ ΘƘŀȅ ǉǳŜ 
ƘŀŎŜǊ ǾŀƭŜǊ Ŝƭ 9ǎǘŀŘƻ ŘŜ 5ŜǊŜŎƘƻΗέ 
άΛ¸ b¦9{¢wh{ ƴƛƷƻǎΚ ΛvǳƛŞƴ ǎŜ ŀŎǳŜǊŘŀ ŘŜ ǉǳŜ ƴǳŜǎǘǊƻǎ ƴƛƷƻǎ ȅ ƴƛƷŀǎ ŘŜ /ƘƛŀǇŀǎ ƭƭŜǾŀƴ 
пр ŘƝŀǎ ǎƛƴ ŎƭŀǎŜǎΚέ 
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άbh {ÓLO a los ricos, también a los pobres nos afectan (los bloqueos); nosotros vendemos 
ŀƭ ŘƝŀ ȅ ƴǳŜǎǘǊƻǎ ǇǊƻŘǳŎǘƻǎΣ ǎƛ ƴƻ ǎŜ ƳǳŜǾŜƴΣ ǎŜ ŜŎƘŀƴ ŀ ǇŜǊŘŜǊέΦ 
EL GÜERO-Lek asienta con la cabeza, clava la mirada, hace alguna anotación en un papel, 
instruye a los miembros del gabinete en corto, al oído. 
ES INÉDITO e histórico que un góber le haya entrado a escuchar reclamos subidos de tono, 
en medio de bloqueos magisteriales que paralizan el estado. 
9[ 59bhaLb!5h ά9ƴŎǳŜƴǘǊƻ Ŏƻƴ ƻǊƎŀƴƛȊŀŎƛƻƴŜǎ ǇǊƻŘǳŎǘƛǾŀǎ ȅ ǎƻŎƛŀƭŜǎέΣ celebrado ayer 
por la tarde en la Palapa de Casa de Gobierno, sirvió como válvula de escape para 
que todomundo se expresara a placer y planteara inconformidades de todo tipo, teniendo 
justo enfrente al gobernador. 
EL GOBERNADOR estuvo acompañado por Eduardo Ramírez, presidente del 
Congreso, Rutilio Escandón, representante del Poder Judicial; y todo su gabinete. 
άbƻ ŀ ƭŀ ǾƛƻƭŜƴŎƛŀέ 
LUEGO de más de dos horas de escuchar reclamos, Manuel Velasco agradece la presencia 
e intervenciones y anuncia Mesas de Diálogo para dar seguimiento a todas las inquietudes 
planteadas, las cuales serán encabezadas por Juan Carlos Gómez Aranda, éste secretario 
de Gobierno. 
ά±L±Lah{ ƳƻƳŜƴǘƻǎ ŘƛŦƝŎƛƭŜǎ όǇƻǊ Ŝƭ ƳƻǾƛƳƛŜƴǘƻ ƳŀƎƛǎǘŜǊƛŀƭύ ǉǳŜ ƴƻ ǇǊƻǾƻŎŀǊƻƴ ǳǎǘŜŘŜǎ 
ƴƛ ƴƻǎƻǘǊƻǎέΣ ǇǳƴȊŀ el góber al tomar el micrófono, olvidarse del discurso que llevaba 
preparado e improvisar la charla. 
ACLARA que no es partidario de la violencia, del uso de la policía para reprimir, pues eso 
sucedió en Oaxaca y ahora en Chiapas se padecen los efectos de esas decisiones. 
ά[! ±Lh[9b/L! ƴƻ Ŝǎ ƭŀ ǎƻƭǳŎƛƽƴΣ ǾŀƳƻǎ ŀ ǎŜǊ ǘƻƭŜǊŀƴǘŜǎ ǇŜǊƻ ǘŀƳǇƻŎƻ ǇŜǊƳƛǘƛǊŜƳƻǎ ǉǳŜ 
ǎŜ ŀƎǊŀǾƛŜ ŀ ǘŜǊŎŜǊƻǎΣ ŎƻƳƻ Ǉŀǎƽ Ŝƴ /ƻƳƛǘłƴέΦ 
MAVECO ǎŜ ǎƛƴŎŜǊŀ Ŝƴ ǘŞǊƳƛƴƻǎ ǇƻŎƻ ǳǎǳŀƭŜǎΥ ά9ƭ Ŏƻǎǘƻ ǇƻƭƝǘƛŎƻ ȅ ƭŀ ƳŀŘǊƛȊŀ όǇƻǊ Ŝƭ 
conflicto magisterial) mŜ ƭƻǎ ƘŜ ƭƭŜǾŀŘƻ ȅƻέΦ 
MÁS DE UNO, sobre todo mujeres empresarias, se sorprenden pero enseguida escuchan: 
ά9ǎǘƻȅ ǇǊŜƻŎǳǇŀŘƻ ȅ ƻŎǳǇŀŘƻ Ŝƴ ŜǎǘŜ ŀǎǳƴǘƻ όƳŀƎƛǎǘŜǊƛŀƭύ ŘŜǎŘŜ ǉǳŜ ŜƳǇŜȊƽΣ ǘŜƴƛŜƴŘƻ 
ƛƴƴǳƳŜǊŀōƭŜǎ ǊŜǳƴƛƻƴŜǎέΦ 
9b{9D¦L5! ǇƭŀƴǘŜŀ ǉǳŜ άŜǎǘƻȅ ȅ ǎƛŜƳǇǊŜ ŜǎǘŀǊŞ ŀ ŦŀǾƻǊ ŘŜƭ ŘƛłƭƻƎƻΧ ǇŜǊƻ ǉǳŜ ǘŀƳōƛŞƴ ǎŜ 
ƘŀƎŀ Ŝƴ Ŝƭ /ƻƴƎǊŜǎƻ ŘŜ ƭŀ ¦ƴƛƽƴέΣ ŘƻƴŘŜ ƭƻǎ ŘƛǇǳǘŀŘƻǎ ȅ ǎŜƴŀŘƻǊŜǎ ŀǇǊƻōŀǊƻƴ ƭŀ ǊŜŦƻǊƳŀ 
educativa. 
w9twh/I!Υ ƭƻǎ ƭŜƎƛǎƭŀŘƻǊŜǎ ǉǳŜ ǾƻǘŀǊƻƴ ŀ ŦŀǾƻǊ ƭŀ ǊŜŦƻǊƳŀ ŜŘǳŎŀǘƛǾŀ άǎŜ Ƙŀƴ ŜǎŎƻƴŘƛŘƻ 
por debajo de las piedraǎέΦ 
ά/ƘƛŀǇŀǎ ǎƻƴ ǳǎǘŜŘŜǎέ 
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ÚLTIMO en participar antes de que el gobernador tomara la voz, monseñor Fabio 
MartínezΣ ŀǊȊƻōƛǎǇƻ ŘŜ ¢ǳȄǘƭŀΣ ŎŜƭŜōǊŀ Ŝƭ ŜƴŎǳŜƴǘǊƻ ŎƻƳƻ άǳƴ ǊŜǘƻ ŘŜ ŜǎǇŜǊŀƴȊŀέΣ ŘƻƴŘŜ 
άƴŀŘƛŜ ŘŜ ƴƻǎƻǘǊƻǎ ƭŜ ǾŀƳƻǎ ŀ ŜŎƘŀǊ Ƴłǎ ƭŜƷŀ ŀƭ ŦǳŜƎƻέΦ 
Y RECUERDA entonces que la violencia no es el camino pues cuando fue obispo en África 
ƭŜ ǘƻŎƽ ǾƛǾƛǊ мл ŀƷƻǎ Ŝƴ ƎǳŜǊǊŀ ȅ άƭŀ ǾƛƻƭŜƴŎƛŀ ǎƽƭƻ ƎŜƴŜǊŀ Ƴłǎ ǾƛƻƭŜƴŎƛŀέΦ 
ά{9ehw ƎƻōŜǊƴŀŘƻǊΣ ƴƻ ǘŜ ǎƛŜƴǘŀǎ ǎƻƭƻΦ !ǉǳƝ ŜǎǘŀƳƻǎΣ ŀǳƴǉǳŜ ŀƭƎǳƴƻǎ ŘŜ ƴƻǎƻǘǊƻǎ ƴƻ 
somos tan bueƴƻǎέΣ ǎǳŜƭǘŀ ȅ ǇǊƻǾƻŎŀ ǊƛǎŀǎΦ 
ENTONCES, al tomar la voz, un franco Manuel Velasco ŀŘƳƛǘŜΥ άIŀȅ ŎǊƛǎƛǎ ŜŎƻƴƽƳƛŎŀΣ ǎƝΣ 
ŘŜǎŘŜ Ŝƭ ǇǊƛƳŜǊ ŘƝŀ ŘŜ Ƴƛ ƎƻōƛŜǊƴƻΧέΦ 
¸ !¦¢h/wN¢L/hΣ ǇƭŀƴǘŜŀΥ ά{Ş ǉǳŜ ƘŜ ŎƻƳŜǘƛŘƻ ŜǊǊƻǊŜǎ όŜƴ Ŝƭ ƎƻōƛŜǊƴƻύ ǉǳŜ Ƙŀȅ ǉǳŜ 
ǎǳōǎŀƴŀǊΧ !ǳƴǉǳŜ ŀƘƻǊƛǘŀΣ ƭƻ ǳǊƎŜƴǘŜ Ŝǎ ǉǳŜ ƳŀŜǎǘǊƻǎ ŀŎŀōŜƴ Ŏƻƴ ƭƻǎ ōƭƻǉǳŜƻǎέΦ 
59{t¦;{ ŘŜƭ ŎƻƴŦƭƛŎǘƻ ƳŀƎƛǎǘŜǊƛŀƭΣ ƻŦǊŜŎƛƽ ǇƭŀƴǘŜŀǊ άǳƴ Ǉƭŀƴ ŘŜ ǊŜŀŎǘƛǾŀŎƛƽƴ ŜŎƻƴƽƳƛŎŀ 
ƛƴƳŜŘƛŀǘŀέΦ 
±! a#{ ŀƭƭłΥ ά/ƘƛŀǇŀǎ ǎƻƴ ǳǎǘŜŘŜǎΣ ƴƻ ƴƻǎƻǘǊƻǎ ǎǳǎ ƎƻōŜǊƴŀƴǘŜǎΦ !ǉǳƝ Ƙŀƴ ŜǎǘŀŘƻ ȅ ŀǉǳƝ 
ǎŜƎǳƛǊłƴέΦ 
Lb{L{¢9 Ŝƴ ǉǳŜ Ƙŀ ŜǎǘŀŘƻ ŀǘŜƴǘƻ άŘŜǎŘŜ Ŝƭ ǇǊƛƳŜǊ ƳƻƳŜƴǘƻέ ŘŜƭ ŎƻƴŦƭƛŎǘƻ ƳŀƎƛǎǘŜǊƛŀƭΣ Ŝƭ 
cual no inició hace cinco semanas sino desde el 2013, cuando empezaron las primeras 
movilizaciones. 
CNTE no va a ceder 
EL GOBERNADOR enaltece el diálogo que la CNTE tiene en la Secretaría de Gobernación, 
ŀǳƴǉǳŜ ƛƭǳǎǘǊŀΥ ά[ƻǎ ƳŀŜǎǘǊƻǎ Ŝǎǘłƴ Ŝƴ ǳƴŀ ƭǳŎƘŀ ƛŘŜƻƭƽƎƛŎŀ ŘƻƴŘŜ ƴƻ Ǿŀƴ ŀ ŎŜŘŜǊ ƴŀŘŀέΦ 
CONFÍA en los buenos resultados, que se acaben los bloqueos permanentes de la CNTE en 
todo Chiapas y ofrece, después de todo eso, volverse a reunir para dar seguimiento a los 
acuerdos que ahí se establecieron. 
ά! [h a9WhwΣ ƭŀ ǇǊƽȄƛƳŀ ǾŜȊ ǉǳŜ ƴƻǎ ǾŜŀƳƻǎΣ ƛƎǳŀƭ ȅ ƴƻ ŀǾŀƴȊŀƳƻǎ ƎǊŀƴ ŎƻǎŀΦ bƻ Ŝǎǘł 
ŦłŎƛƭ Ŝƭ ǘŜƳŀ όƳŀƎƛǎǘŜǊƛŀƭύΧ ¸ƻ ƴƻ ǎƻȅ ǇŀǊǘƛŘŀǊƛƻ ŘŜ ƭŀ ǾƛƻƭŜƴŎƛŀΣ ǇŜǊƻ ƴƻ ƳŜ ŎƛŜǊǊƻΣ 
escuŎƘƻ ǇƭŀƴǘŜŀƳƛŜƴǘƻǎ ŘŜ ŎƽƳƻ ƘŀŎŜǊƭŜέΦ 
REFIERE entonces que, en su búsqueda de opciones, planteó al presidente Enrique Peña 
Nieto la implementación de tres Zonas Económicas Especiales: la ya autorizada en 
Tapachula, otra en el Centro de Chiapas y una más en Los Altos. 
ά!¦bv¦9 Ŝǎƻ ǘŀƳǇƻŎƻ Ǿŀ ŀ ǊŜǎƻƭǾŜǊ Ŝƴ Ŝƭ ŎƻǊǘƻ ǇƭŀȊƻΣ Ŝǎƻ ǎŜ Ǿŀ ŀ ǘŀǊŘŀǊ ǳƴƻǎ р ƽ с ŀƷƻǎΧ 
tŜǊƻ ǎŜ ǘǊŀǘŀ ŘŜ ŎǊŜŀǊ ƻǇŎƛƻƴŜǎΣ ǇƻǊ Ŝǎƻ ƭŜǎ ŀƎǊŀŘŜȊŎƻ ǉǳŜ ǳǎǘŜŘŜǎ ƎŜƴŜǊŜƴ ŜƳǇƭŜƻǎέΦ 
AL FINAL de la intervención del Güero-Lek, hubo un buen sabor de boca entre los 
asistentes, en un inédito e histórico encuentro de un gobernador, en medio de bloqueos 
magisteriales que paralizan al estado. 
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Desde mi trinchera/Diego Victorino 
Willi Ochoa, tiene mucho que explicar 
En el peor momento, cuando todo los priistas exigen informes, reclaman las causas que 
generaron la hecatombe del cinco de junio, justo aquí, el chiapaneco Williams Oswaldo 
Ochoa Gallegos, asume (por prelación) temporalmente la Secretaría General del partidazo, 
mientras se convoca a Consejo Político, y se elige democráticamente a su nuevo líder 
nacional. 
Peor no puede estar el futuro de Ochoa. Su tutor político, Manlio Fabio Beltrones, lo deja 
embarcado y lo responsabiliza de cuidarle las espaldas desde adentro del instituto 
político. Mientras él (Manlio), negocia políticamente, por fuera, la exoneración de todo 
castigo e investigación a su equipo. 
Causas para investigarlos hay muchas, sobran diría yo, pero no creo que desde Los Pinos 
lancen castigos, para quienes aún son aliados. Será, entonces, el chiapaneco Willi Ochoa 
Gallegos, quien abunde, principalmente, del paradero de los miles de millones de pesos 
invertidos en las campañas. 
En Los Pinos están ansiosos por saber que pasó con el novedoso modelo de activismo 
electoral, conocido como Zafiro, mismo que habría sido sugerido por Manlio Fabio 
Beltrones, y que habría vendido como la panacea electoral. 
Zafiro tenía como premisa principal crear microrregiones para controlar el mayor número 
de votantes. Vino a suplir el mecanismo con el que se identificaban los priistas, llamado 
άŘƛŜȊ ŘŜ ŘƛŜȊέΦ {ƛƴ ŜƳōŀǊƎƻΣ ƭŀ ǇƽƭǾƻǊŀ Ŝƴ Ƴŀƴƻǎ ŘŜ ƛƴŜȄǇŜǊǘƻǎ ƴƻ ŜȄǇƭƻǘƽΣ Ŝƭ ½ŀŦƛǊƻ ƴƻ 
funcionó y a eso le atribuyen la derrota del cinco de junio. 
Vaya dándose una idea que tan emproblemados están los Beltronistas, pues ese esquema 
ŘƻƴŘŜ ǎŜ ŘŜǊǊƻŎƘƽ ŘƛƴŜǊƻ ŀ Ƴłǎ ƴƻ ǇƻŘŜǊΣ Ŧŀƭƭƽ Ŝƴ ƭŀ ƳƻǾƛƭƛȊŀŎƛƽƴ ŘŜ ǾƻǘŀƴǘŜǎ Ŝƭ ŘƝŀ ά5έΦ 
!ƘƻǊŀ Ŧŀƭǘŀ ǾŜǊ ŎǳłƭŜǎ ŦǳŜǊƻƴ ƭŀǎ ŎŀǳǎŀǎΦ Λ{Ŝ ŎƭŀǾŀǊƻƴ Ŝƭ ōƛƭƭŜǘŜΚ 9ǎ ƭŀ ƻǇŎƛƽƴ ά!έΦ 
Por ejemplo, supe de buena fuente que en Veracruz, en la campaña de Héctor Yunez, el 
responsable de la operatividad del mismísimo Zafiro, fue el célebre diputado faltista, 
léase, Williams Ochoa. En otras entidades, culpan a Canék Vázquez y a Manuel Añorve, 
todos emanados del cordón umbilical de Beltrones. 
Insisto, peor no pudo ser paǊŀ hŎƘƻŀ DŀƭƭŜƎƻǎΣ ƭŀ ŘŜǎƛƎƴŀŎƛƽƴ ŘŜ ά{ŜŎǊŜέ DŜƴŜǊŀƭΣ ǇǳŜǎ 
tendrá doble chamba: cuidar su propia espalda y la de su padrino Manlio. Va estar a tiro 
de piedra de la satanización. Al Tiempo. 
¿Es la lectura idónea? 
El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, tiene en sus manos resurgir y 
empoderarse como un prospecto priista, inamovible, rumbo al 2018. Si Peña Nieto, quiere 
sacar un candidato robustecido de las filas del PRI, y echado para adelante, es hora que ya 
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le aviente una pelota a modo y (Osorio Chong) la mande a las tribunas. En términos 
beisboleros sería un home-run. 
La platicas entre el numero dos del país y la CNTE, puede ser el inicio de una gran 
negociación, de beneficio personal para Osorio y colectivo para los maestros. Es un hecho 
que la Reforma Educativa no se va abolir, pero creo puede haber consideraciones para 
entidades tan complejas como Chiapas y Oaxaca. Sobre ese tenor tienen que ir los 
acuerdos, de lo contrario no habrá avances y este tema se seguirá empantanando. 
Mire y le digo por qué le están poniendo a modo el juego a Chong: aislar de todo contacto 
a Aurelio Nuño, y dejarle toda la responsabilidad al titular de Gobernación, es un hecho 
que puede leerse como una confección perfecta para que Miguel Osorio se lleve todos los 
créditos. 
En caso de que haya acuerdos armoniosos y el magisterio regrese a las aulas, ¿Quien cree 
usted que quedará como héroe? ¿Recuerdan quién negoció con los huelguistas del 
Instituto Politécnico Nacional, allá en el 2014? ¿Recuerdan cuales fueron los encabezados 
de la prensa después de ese logro? Pues así pinta esto. ¿Será la lectura idónea? 
Comentarios Atrincherados 
*** ¿Quién será ese alcalde que le vio la cara a medio mundo, escriturando un bien 
público (propiedad de los ciudadanos) y dónde se chingó doscientos cincuenta mil 
pesotes? 
¿En este negociazo están coludidos el edil, un delegado del registro público de la 
propiedad y un fedatario? Adivine de quién se trata y se adivina se gana un pollo 
rostizado. 
*** En concordancia con la política del gobernador Manuel Velasco Coello, por tercer 
año consecutivo el Poder Judicial del Estado sigue fomentando el deporte en su personal 
y como parte de las actividades recreativas que se han establecido para hacer más 
amable el ambiente laboral, dio comienzo el torneo deportivo 2016, en las categorías de 
futbol y voleibol femenil y varonil. 
Después de dar la patada inaugural, el magistrado presidente Rutilio Escandón Cadenas, 
expresó el orgullo de pertenecer a una institución en donde el compañerismo es 
fundamental para mejorar el servicio al público y queda demostrado con estas 
actividades deportivas en donde todas las mujeres y hombres de los 20 distritos 
judiciales tienen la oportunidad de integrarse a los equipos. 
Celebró que ahora juzgados que no habían participado ya estén dentro del torneo, como 
parte de esta responsabilidad institucional de incentivar la práctica de cualquier 
actividad física para mantener la mente despejada y alejados de problemas de salud 
como la obesidad. 
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Acompañado del comandante de la Séptima Región Militar en Chiapas, General de 
División, Germán Javier Jiménez Mendoza, de los consejeros de la Judicatura, del 
director del Instituto del Deporte Municipal, Humberto Maza, el titular del Poder 
Judicial señaló que este torneo deportivo responde a una petición de los mismos 
trabajadores que solicitaron se creara este espacio para que independientemente de la 
carga laboral de todos los días, se participara en estos juegos que hoy convocó a 30 
equipos provenientes de Tapachula, Catazajá, Palenque, Chiapa de Corzo, Huixtla, 
Berriozábal, Comitán, Ocosingo, Bochil, Villaflores, Cintalapa, San Cristóbal de Las Casas, 
Tuxtla Gutiérrez, así como el Tribunal del Trabajo Burocrático. 
άLƴǾƛǘŜƳƻǎ ŀ ƴǳŜǎǘǊŀǎ ŦŀƳƛƭƛŀǎ ŀ ƘŀŎŜǊ ŜƧŜǊŎƛŎƛƻΣ ǳƴłƳƻƴƻǎ ŀ ƭŀ ŎŀƳǇŀƷŀ deportiva que 
ha consolidado el gobernador Manuel Velasco Coello, para bien de nuestra salud y de 
ǘƻŘŀ ƭŀ ǎƻŎƛŜŘŀŘέΣ ǊŜŦƛǊƛƽ ŀƴǘŜ Ŝƭ ƎŜƴŜǊŀƭ ŘŜ ŘƛǾƛǎƛƽƴΣ DŜǊƳłƴ WŀǾƛŜǊ WƛƳŞƴŜȊ aŜƴŘƻȊŀΣ 
quien aplaudió la convocatoria. 
Por su parte, el director del Instituto del Deporte Municipal, Humberto Maza, celebró 
que la casa de la justicia promocione en el personal judicial el ejercicio físico, ya que 
habla no sólo del compromiso que tiene el magistrado presidente con la impartición de 
justicia, sino con el cuidado de la salud. 
*** Al encabezar, la Sesión Ordinaria del Concejo de Opinión Ciudadana, el presidente, 
Neftalí Del Toro Guzmán dio a conocer a los empresarios e integrantes de la Iniciativa 
Privada, el proyecto de la construcción de las próximas dos bases policiales: Norte y Nor-
poniente. 
Con estas Bases Policiales se busca reducir el tiempo de respuesta de la Policía Municipal, 
además de combatir la delincuencia y trabajar en la prevención del delito, destacó Del 
Toro Guzmán acompañado del subsecretario de Gobierno- región Soconusco, Alfredo 
Lugardo López. 
ά9ƳǇŜȊŀǊŜƳƻǎ Ŏƻƴ ƭŀ ŎƻƴǎǘǊǳŎŎƛƽƴ ŘŜ ƭŀ ōŀǎŜ ǇƻƭƛŎƛŀƭ ƴƻǊ-poniente, visualizamos instalarla 
de lado del Malecón, para nosotros es importante escuchar sus voces y opiniones, sobre el 
tema de seguridad, desarrollo empresarial, urbano e infraestructura, porque la 
ǘǊŀƴǎǇŀǊŜƴŎƛŀ Ŝǎ ƭƻ ǉǳŜ ƴƻǎ ŘŜŦƛƴŜέ ǎŜƷŀƭƽΦ 
Por otra parte, el coordinador del Concejo de Opinión Ciudadana, Antonio Toriello Elorza, 
en representación de todos los empresarios felicitó al edil Del Toro, por la propuesta de 
estas próximas bases policiales, con la firme finalidad de brindar a la población una policía 
ŘŜ ǇǊƻȄƛƳƛŘŀŘ ȅ ŎŀǇŀŎƛǘŀŘŀΣ άtƻǊǉǳŜ ǎŜ ǘǊŀǘŀ ŘŜ ǎŀƭǾŀƎǳŀǊŘŀǊ ƭŀ ǾƛŘŀ Ŝ ƛƴǘŜƎǊƛŘŀŘ ŘŜ ƭƻǎ 
ǘŀǇŀŎƘǳƭǘŜŎƻǎ ȅ ǾƛǎƛǘŀƴǘŜǎέΦ I!{¢! twhb¢hΣ 9b±N! ¢¦{ /hMENTARIOS AL 
CORREOadiego101@hotmail.com 
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Portafolios políticos / Carlos Cesar Nuñez Martínez 
SUICOBACH 
Buenos días Chiapas. . .Víctor Manuel Pinot Juárez, secretario general del Sindicato Único 
e Independiente del Colegio de Bachilleres de Chiapas (SUICOBACH), es de esos caciques 
sindicales que en vez de dialogar con los disidentes prefiere ignorarlos provocando que la 
bola de nieve crezca y lo tenga al borde de la destitución; cuando menos así sucedió en la 
asamblea estatal de informe anual de actividades a la que convocó el viernes pasado en el 
tƻƭȅŦƻǊǳƳΣ ŘƻƴŘŜ ŦǳŜ ŘŜǎŎƻƴƻŎƛŘƻ ǇƻǊ ǎǳǎ ŎƻƴǘǊŀǊƛƻǎ ŎƻƳƻ ǎǳ άƭƝŘŜǊέΦ 
Después de un conato de bronca entre la gente de Pinot y la disidencia, varios delegados 
abandonaron la asamblea después de que el presidente de la Mesa de los Debates 
determinara que no había condiciones para celebrarla; aunque él carecía de facultad para 
tomar dicha determinación, así que la asamblea continuó sin la presencia del dirigente 
sindical que con algunos de sus correligionarios ya se había ido. 
Sin embargo, la asamblea en función a lo que marcan los estatutos del citado sindicato, 
nombró a un nuevo comité encabezado por Fernando Serrano Monroy, a quien 
inmediatamente solicitaron tramitara la congelación de las cuentas bancarias que maneja 
Pinot Juárez; así como la destitución de todos los integrantes del comité sindical de Pinot, 
carteras y las comisiones respectivas. 
Ante un notario público presentaron las evidencias relacionadas con la legalidad y quórum 
para la realización de la asamblea y sus resultados, quien certificó la veracidad cuyos 
elementos serán fundamentales para la toma de nota que deberá otorgar ςen su caso- la 
autoridad laboral; así describen el escenario los que acudieron al Polyforum. 
Claro está, Víctor Manuel Pinot Juárez desconoce la legalidad de dicha asamblea en donde 
ςpresuntamente- fue desconocido del cargo como secretario general del SUICOBACH, 
porque el citado sindicato se ha convertido en una minita de oro, donde lleva 12 años 
como dirigente y 20 años sin presentarse a impartir sus cátedras, como lo acusa la 
disidencia. 
Pero no solo eso, recientemente ςcon el apoyo de sus seguidores- hizo cambios a los 
estatutos del SUICOBACH para aferrarse en el cargo hasta el 2020, excesos que molesta a 
los sindicalizados y paulatinamente van demostrando su descontento por ese cacicazgo 
que ya no representa a los intereses de la base laboral que suma más de 5 mil integrantes; 
sin descontar que en el 2014 hubo denuncias de un desfalco cercano al millón de pesos en 
perjuicio del Fondo Económico de Apoyo Social y para el Retiro (FEASYR), mismo que está 
constituido con aportaciones de los trabajadores y del Gobierno del Estado. 
Sus contrarios también lo acusan de vender plazas laborales, saqueo, de golpear a los 
trabajadores y de expulsar a unos 300 sindicalizados; así que de lo sucedido el viernes será 
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la autoridad laboral quien dirá la última palabra, aunque el futuro de Pinot Juárez parece 
está echado. 
Chilmol político 
El fin de semana comenzaron los operativos para reforzar el combate al dengue, zika y 
chikungunya en toda la geografía chiapaneca con 2 mil 300 brigadistas, programa en el 
que se invierten más de 4 millones de pesos; acto que encabezó el gobernador Manuel 
Velasco Coello, acompañado por el secretario de Salud, Francisco Ortega Farrera; así como 
del alcalde capitalino, Fernando Castellanos Cal y Mayor. Ojalá que la ciudadanía y 
particularmente las amas de casa, colaboren con el programa eliminando criaderos y la 
contención del mosquito transmisor, porque cuando las unidades pasan nebulizando 
cierran las puertas y ventanas de sus casas* * *El Gobierno de Chiapas mantiene firme su 
convicción ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación de que la entidad no tiene dudas 
sobre su territorio, expuso el secretario general de Gobierno, Juan Carlos Gómez Aranda, 
durante una reunión con autoridades municipales y ejidales del municipio de Belisario 
Domínguez; luego de informarles que se integró una agenda de trabajo con diversas 
instancias para atender en forma integral las necesidades sociales de aquel municipio. 
Reunión en la que participaron también el representante del Gobierno del Estado en la 
Ciudad de México, Noé Castañón León, así como el diputado local del distrito XIV, Fidel 
Álvarez Toledo, presidente de la Comisión Especial para el caso Chimalapas* * *El 
presidente del Congreso del Estado, Eduardo Ramírez Aguilar, considera necesario contar 
con una Constitución más ciudadana que contenga leyes consensuadas con los diferentes 
sectores de la sociedad chiapaneca, quien se reunió con los miembros del Consejo 
Interreligioso de Chiapas como parte de la agenda de trabajo para la Reforma a la 
Constitución Política de la entidad; acompañado por el coordinador de la fracción 
parlamentaria del PVEM, Carlos Penagos Vargas* * *La diputada federal del Partido 
Verde, Sasil de León Villard, se incorporó a los trabajos del Centro de Estudios para el 
Adelanto de las Mujeres y Equidad de Género de la Cámara de Diputados, mismo que 
apoya objetiva, imparcial y oportuna el trabajo legislativo mediante la formación analítica 
y servicios de apoyo técnico que contribuya a promover el adelanto de las mujeres y la 
equidad de género. Por cierto, la también presidenta de la Comisión de Seguimiento a los 
Programas Sustentables para Mujeres en San Lázaro, sostuvo un encuentro con mujeres 
líderes de organizaciones sociales, asociaciones civiles y fundaciones, donde se 
comprometió a brindar capacitación a mujeres y dar acompañamiento en la consolidación 
de sus proyectos productivos; además de convocarlos a la creación de sociedades 
cooperativas o empresas que generen desarrollo sustentable* * * La pregunta del día 
¿Estarán contados los días de Víctor Manuel Pinot Juárez, en el SUICOBACH? 
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Dos Reflexiones sobre el Bretix/ Lorenzo Cordova Vianello 
Tras participar como observador en el referéndum sobre la permanencia del Reino Unido 
en la Unión Europea, invitado por la Electoral Commission de ese país, me permito 
compartir dos reflexiones sobre el tema. 
La primera tiene que ver con el sistema electoral británico. Más allá de los cerrados 
resultados, hay muchos datos interesantes del sistema electoral del Reino Unido que, al 
estar enteramente fundado en la confianza, contrastan con el nuestro, construido para 
inocular la diligente desconfianza que nos caracteriza. Se vota en un día laborable entre 
las 7:00 y las 22:00 horas; los miembros de la casilla son funcionarios públicos y para votar 
los electores no tienen que identificarse sino que basta con que indiquen su nombre y 
dirección registrados. No hay representantes partidistas en las casillas, la urna es una caja 
negra y el escrutinio no se hace en la casilla sino en 382 centros de conteo en todo el país. 
Tampoco hay resultados oficiales preliminares; todo mundo espera pacientemente y sin 
albazos los resultados oficiales. Éstos fluyeron poco a poco conforme cada centro de 
conteo concluía su trabajo y finalizaron hasta las 4:40 de la mañana del día siguiente. Al 
tenerse los resultados, los que ganaron lo hacen sin estridencias y los que perdieron lo 
aceptan y miran hacia adelante. Se trata de aspectos que revelan que, cuando el punto de 
partida es la confianza en el sistema, el mismo puede simplificarse al máximo sin generar 
suspicacias. 
En segundo término, desde un punto de vista político, además de la incertidumbre que 
provoca la ya prácticamente irrevocable salida de la UE, llama la atención la diferenciación 
del voto por país: Inglaterra y Gales tuvieron la misma proporción de voto: 53% por el 
Leave y 47% por el Remain (a pesar de que en Westminster, el centro de Londres τcomo 
en casi todas las grandes ciudadesτ ganó la permanencia con un apabullante 75% a 
favor); pero Irlanda del Norte y Escocia optaron por permanecer en la Unión, con un 56% y 
un 62%, respectivamente. 
Ese hecho vuelve casi inminente que se plantee un nuevo referéndum independentista τ
como el que se tuvo en 2014τ en Escocia (claramente proeuropea) con grandes 
posibilidades de que ahora gane la postura de independizarse del Reino Unido para 
mantenerse en la Unión Europea. 
El triunfo del Leave encuentra como principal explicación el rechazo a la migración, pero 
resulta contrastante el hecho de que prácticamente en todas las ciudades grandes, 
aquellas que conviven cotidianamente con ese fenómeno τmás progresistas que el 
conservadurismo rural y provincianoτ, la posición prevalente fue la del Remain. Ello, 
sumado al hecho de que el voto por la salida de la UE fue prevaleciente entre los mayores 
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de 60 años y no entre los jóvenes, habla del hecho de que en el referéndum británico la 
retórica nacionalista y conservadora τque mucho tiene de demagógicaτ se impuso. 
Se trata de un hecho que sin duda va a marcar la vida política y económica del mundo en 
un modo aún no previsible. Por lo pronto, los efectos del Brexit se vieron de inmediato al 
anunciar David Cameron su renuncia como primer ministro, efectiva a partir de octubre. 
Ya se especula sobre sus posibles sucesores, empezando por Boris Johnson (el ex alcalde 
de Londres) un controvertido político al que más de uno le encuentra similitudes con 
Donald Trump quien, por cierto, ya se pronunció sobre el Brexit, señalando su felicidad 
ǇƻǊǉǳŜ ƭƻǎ ōǊƛǘłƴƛŎƻǎ άǎŜ ŀǇǊƻǇƛŀǊƻƴ ƴǳŜǾŀƳŜƴǘŜ ŘŜƭ wŜƛƴƻ ¦ƴƛŘƻέΦ 
 
Café avenida/Gabriela Figueroa 
Estar al pendiente de bienestar de la gente, no solamente es una obligación Constitucional 
de los gobiernos, sino de un compromiso ético y político que deben cumplir, sobre todo si 
se trata de beneficiar a quien más lo necesita. Esa ha sido la premisa de actuación que ha 
tenido el gobernador Manuel Velasco Coello, desde hace ya casi cuatro años, cuando 
inició su más alta responsabilidad de servir a los chiapanecos. 
SALUD, LLAMADO DE MVC 
En innumerables entregas, nos hemos referido al tema de la salud y a los esfuerzos que se 
han hecho en la presente administración estatal en este rubro, todo acorde a lo 
establecido en el Plan Estatal de Desarrollo 2013-2018.  
Aunado al mejoramiento de la infraestructura en la materia, durante la presente gestión 
al frente del ejecutivo estatal, el gobernador Manuel Velasco Coello también ha sido 
promotor de campañas de prevención, como en el caso de las enfermedades producidas 
por el mosco aedes aegypti, tales como el dengue, el chikungunya y zika, que dicho sea de 
paso, son males que han avanzado en el territorio estatal e incluso en varias entidades del 
país. 
En ese sentido, el mandatario nuevamente reiteró a los chiapanecos, que es necesario 
sumar voluntades para prevenir y combatir a este insecto, con el fin de que en 
consecuencia disminuya la propagación de estos padecimientos. 
REFORZAR OPERATIVOS 
Al solicitar a los chiapanecos que hagan lo que esté de su parte para enfrentar el avance 
de las enfermedades producidas por este mosquito, Velasco Coello dio a conocer que su 
gobierno cuenta con un presupuesto superior a los 4 millones de pesos y un ejército de 2 
mil 300 brigadistas distribuidos estratégicamente en todo el estado, y son quienes se 
encargan de realizar los operativos puestos en marcha por las autoridades 
correspondientes. 
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En compañía de las autoridades del sector salud, encabezadas por el secretario Francisco 
Ortega Farrera, el gobernador Manuel Velasco Coello también expuso que se han 
implementado políticas públicas de prevención y tratamiento para detener que este 
vector siga ocasionando estragos en la salud de los chiapanecos.  
Entre otras, se han hecho campañas de promoción de la salud, vigilancia epidemiológica, 
protección contra riesgos sanitarios, atención médica oportuna, rociado intradomiciliario, 
nebulización espacial y termonebulización, entre otras. 
También se le ha solicitado a la población que colabore con la eliminación de criaderos, así 
como se les brinde todas las facilidades a los brigadistas para que hagan su trabajo, casa 
por casa, en todos los lugares y espacios. 
SUMAR ACCIONES, PIDE 
El mensaje dado por el gobernador es muy importante por todo lo que implica para la 
salud de los chiapanecos: "Para prevenir las enfermedades transmitidas por vectores es 
necesario el compromiso compartido de gobierno y ciudadanía, es muy importante que 
nos ayuden a implementar las medidas adecuadas. Le pido a la población en general que 
permita la aplicación del abate en tanques y tinacos, y que se sumen a las acciones 
preventivas como lavar, tapar y tirar todos los cacharros", dijo, al tiempo de reconocer la 
participación decidida de los brigadistas, quienes han dado todo lo que está de su parte 
para combatir estas enfermedades.  
Oficio Político.- El secretario general de Gobierno, Juan Carlos Gómez Aranda, integró una 
agenda de trabajo con diversas instancias para atender en forma integral las necesidades 
sociales en el municipio de Belisario Domínguez y la zona noreste de Cintalapa, donde 
reiteró que los habitantes de este municipio cuentan con el respaldo del gobernador 
Manuel Velasco, quien gestiona una mesa de atención social con instancias federales... El 
diputado ausente de Chiapas Willy Ochoa se amarro bien allá arriba, ya que fue nombrado 
secretario general del Comité Ejecutivo Nacional del Partido Revolucionario Institucional, 
tras la renuncia de Manlio Fabio Beltrones, por lo que asumió la dirigencia la secretaria 
general Carolina Monroy y así la prelación en cadenita de acuerdo a los estatutos, donde 
llevara a cabo el Consejo Político Nacional tricolor... Ayer por la noche el Honorable 
Congreso del Estado de Chiapas presentó un homenaje a Ángel Albino Corzo Castillejos 
por el bicentenario de su natalicio y en las breves la convocatoria para la instalación de la 
Comisión Especial para el rescate, protección, tratamiento y conservación del Parque 
Nacional Lagunas de Monte Bello... Al encabezar, la Sesión Ordinaria del Concejo de 
Opinión Ciudadana, el presidente, Neftalí Del Toro Guzmán dio a conocer a los 
empresarios e integrantes de la Iniciativa Privada, el proyecto de la construcción de las 
próximas dos bases policiales: norte y nor-poniente... El gobierno de la República, 
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mediante la Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, apoya a personas con 
ingresos menores a cinco salarios mínimos con una vivienda digna que cuenta con 
ecotecnologías adecuadas a cada región de la República Mexicana señaló el senador 
Roberto Albores Gleason... Oswaldo Chacón Rojas, consejero presidente del Instituto de 
Elecciones y Participación Ciudadana, inauguro el Taller regional de cultura cívica 
organizado por el Instituto Nacional Electoral (INE) el cual fortalece la interacción y 
participación de todo el país en cultura político democrática, por lo que exhortó a la 
construcción de ciudadanía a través del respeto a las instituciones, las leyes y los 
gobiernos, a todos los participantes e invitados a este taller donde fue acompañado por 
María Emilia Domínguez Gordillo, encargada de Despacho de la Vocalía Ejecutiva de la 
Junta Local Ejecutiva del INE en Chiapas y Carlos Báez Silva, director del Centro de 
Capacitación Judicial Electoral del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación... 
En concordancia con la política del gobernador Manuel Velasco Coello, por tercer año 
consecutivo el Poder Judicial del Estado sigue fomentando el deporte en su personal y 
como parte de las actividades recreativas que se han establecido para hacer más amable 
el ambiente laboral, dio comienzo el torneo deportivo 2016, en las categorías de futbol y 
voleibol femenil y varonil, donde el magistrado presidente Rutilio Escandón Cadenas, 
expresó el orgullo de pertenecer a una institución en donde el compañerismo es 
fundamental para mejorar el servicio al público y queda demostrado con estas actividades 
deportivas en donde todas las mujeres y hombres de los 20 distritos judiciales tienen la 
oportunidad de integrarse a los equipos... El director del Instituto de Infraestructura Física 
Educativa de Chiapas (Inifech), Eduardo Zenteno Núñez, se reunió con José Antonio Pérez 
Hernández, quien coordina la directiva de la Red de Medios y Radios Cristianas (45 
estaciones de radio) en los municipios de Las Margaritas, Comitán y Tuxtla, quien acudió al 
Inifech con la finalidad de ser transmisor de muchas inquietudes que sus oyentes les 
hacen llegar en cuanto a obras escolares, en donde intercambiaron ideas y visualizaron 
algunas tareas en materia de infraestructura física educativa que se podrían emprender 
en sus zonas de influencia, por lo que el director del Inifech agradeció por último el interés 
de la Red de Medios y Radios Cristianas por ser el conducto y hacerles llegar las 
necesidades e inquietudes que, en materia de infraestructura educativa, les expresa la 
población pues, dijo, de la educación que reciben hoy los pequeños en su escuela 
dependerá qué tipo de ciudadanos se tendrán en el futuro... La presidenta del Sistema 
para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) Tuxtla Gutiérrez, Martha Muñoz de 
Castellanos, realizó la clausura del taller de gastronomía en el Centro de Desarrollo 
Comunitario de la colonia Los Laguitos, como parte del programa "Un Futuro DIFerente", 
mediante el que decenas de mujeres tuxtlecas siguen siendo beneficiadas con diversos 
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modelos de capacitación... En reconocimiento al desarrollo académico de los estudiantes 
de posgrado del Centro Regional de Formación Docente e Investigación Educativa 
(Cresur), se llevó a cabo la entrega de los premios al Estímulo al Mérito Académico Cresur 
2016, donde en representación de Sonia Rincón Chanona, secretaria de Educación en 
Chiapas; José Humberto Trejo Catalán, rector del Cresur; entregó los premios a los 
ganadores de la convocatoria, quienes resultaron electos luego del proceso de selección 
del jurado calificador que estuvo integrado por tres académicos y dos integrantes de la 
Junta Directiva de la institución... Este lunes en las instalaciones de la Cámara Nacional de 
la Industria de Transformación en Tuxtla Gutiérrez, el presidente de la delegación local de 
dicho organismo y Alfredo Palma Lorenzo, gerente divisional de la Financiera 
Emprendedores, firmaron un convenio que permitirá a los afiliados de Cámara Nacional 
de la Industria de la Transformación Tuxtla acceder, desde hoy mismo, a créditos que 
pueden ir desde los 500 mil hasta los 20 millones de pesos, para realizar los proyectos que 
demuestren viabilidad y rentabilidad... El diputado federal, Emilio Salazar Farías dio a 
conocer que junto a sus compañeros de bancada de la Comisión de Educación Pública y 
Servicios Educativos en el Congreso de la Unión, presentaron ante la Comisión 
Permanente la creación del Sistema Nacional de Becas para Estudiantes Indígenas, cuyo 
objetivo es apoyarlos para que concluyan sus estudios desde el nivel básico hasta el 
universitario, ya que esta población en México está conformada por 15 millones de 
personas, distribuidos en 871 de los dos mil 443 municipios del país, según la última 
encuesta del Instituto Nacional de Estadística y Geografía. 
Finalmente: "Es necesario ejercer la solidaridad y la participación ciudadana en los círculos 
más inmediatos, este es el camino para consolidar la democracia y en consecuencia a 
Chiapas y a México", lo dijo Oswaldo Chacón Rojas, consejero presidente Instituto de 
Elecciones y Participación Ciudadana. Recuerde No es Nada Personal.  
 

 
1813. José María Morelos publica la primera convocatoria para la celebración del 
Congreso en Chilpancingo.  
1920. Se publica la Ley de Tierras Ociosas, a fin de luchar contra el latifundio.  
1999. Se establece en la Constitución el derecho de toda persona a un medio ambiente 
adecuado para su desarrollo y bienestar. 
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